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■ 《中文導報》專題報道組

日銀總裁黑田東彥在4月4日發表日本

央行實施貨幣寬鬆政策的具體方案後，日本

的金融市場就像被點燃的二級火箭，出現了

飆升行情。經歷了20年通縮，特別是2008

年“雷曼沖擊”以來一直萎靡不振的日本股

市終於迎來了希望的曙光。無論這一輪市場

行情是暫時的，還是階段性的，抑或是充滿

後勁的，反正市場的氣氛已經發生了大逆

轉。和日本的個人投資者一樣，許多在日華

人在長時間的熊市中被腌制已久的股票和基

金投資終於有了翻身的機會, 也有的人沒有

把握好時機，美元日本雙重受損，還有的人

在“雷曼沖擊”受損太重，對匯市、股市望

而生畏……總之，“安倍經濟學”吹皺了一

池春水，激盪著在日華人的經濟生活。

抓住機遇：“定投”讓人遊刃有余

如何看待當前的行情？如何在激盪的市

場中如魚得水、遊刃有余？日本“品瑞理財”

(Pinnacle Japan)的專業金融理財顧問李鬆向

《中文導報》介紹了市場走向和投資建議。

李鬆首先指出，安倍經濟學一開始被解

讀為新官上任三把火，現在則成為一種現

象。資本流動是市場經濟最重要的血液循

環，日本通縮日久，市場低迷，血液流通不

暢。本次政府下定決心擺脫通縮，日銀全面

配合政府放送銀根，目標就是引導老百姓把

錢流向市場而不是捂在銀行裡。日本已經憋

了十幾年了，股票市場迎風起舞出現爆發，

也是可以理解的。股市的資金有兩種：一種

是等待解套的舊錢，另一種是剛入市的新

錢。現在的情況是，舊錢紛紛解套扭虧為

盈，而新錢紛紛入市抄底，如果在1月買進

股票或基金，現在都盈利了，市場顯得欣欣

向榮。不過這種現象究竟是一時性的，還是

日本經濟正在恢復體力，需要花時間確認，

原因是日本企業的財務報表和雇用市場並沒

有出現明顯的恢復跡象。

李鬆是做離岸金融業務的，客戶中約

70%是日本人，30%是中國人。他表示，股

市上升，促進消費；日元下跌，促進出口，

表面看起來是好事，但現在剛起頭，內外矛

盾還沒有顯現出來。再過幾個月，到今年夏

天等負面效應出來之後，才能判斷日銀向市

場注水效果幾何。從職業理財顧問的角度，

李鬆會建議客人把手中現有的熱錢( H o t

Money)分三次投資：現在先投入三分之

一，到夏天經濟形勢明朗一些再投三分之

一，在秋天年底前再投三分之一，這樣的穩

妥投資，到明年或者後年就能開花結果了。

對於短期投資或長期投資的時間期限，

投資者的理解是不一樣的。李鬆所在的“品

瑞理財”主要做離岸金融，客戶在離岸市場

開設賬戶，理財顧問會為客戶設計出合理的

投資方案，知道客人每月定向定額買入海外

基金，做比較平穩的“定投”投資。比如定

期投資每月從數萬日元，或者300 美金起

步，從全球200多支基金中最多購買10支基

金。如果在一、兩年前開始投資，有的基金

已經讓客戶賺了40-50%。當然，每個客人

的心理承受力和投資期待值是不一樣的，像

現在日本市場直線上升，客人舍“定投”而

做“單投”的案例也有，但是新開戶做“定

投”的客人越來越多了。

鑒於安倍政權希望引導出一場良性通

脹，即通過行政指導和貨幣政策讓社會資金

流動起來，達成自然循環，最終目標是達成

高收入、高消費、高稅收這樣一種最佳組

合，所以估計到夏天為止股市應該是最佳投

資方向之一。不過，按照投資遵循“低買高

賣”的黃金法則，李鬆建議客人在“定投”

的籃子裡不妨加入一點黃金投資。理由有

二：1，現在黃金價格跌得厲害，從最高價

下跌超過20%，適宜買入；2，如果通脹率

上升，作為抵御通脹的最佳物品之一，黃金

價格會上漲。

現在的投資市場形勢一片大好，但還沒

有到峰頂。如果有政府支持，股市上升趨勢

不會變，估計日經指數到年底上攀15000點

也不是沒有可能。從技術層面分析，日元匯

率繼續探底103-105，是可能的，但不會走

得太遠。一方面，周邊國家不會容忍日元無

限制下跌帶來的巨大壓力，另一方面，美國

放任日元匯率有限下跌，日本將回購美國國

債，這是日美之間的一個默契，不可不察。

股市狂升：傻瓜也能贏錢

日本央行宣布大膽貨幣寬鬆措施後，股

市狂升，散戶也瘋狂。有經歷過泡沫經濟時

代的在日華人散戶也忍不住重出江湖入市，

直言感覺就像“當年好日子重臨”，有從未

見過股市好景歲月的年輕華人散戶更形象地

說，現在就連傻瓜入市也能贏錢。

在日華人陳先生說：“4月4日日銀公

布超激進貨幣寬鬆措施後，誰都能看出那幾

天股市連傻瓜都能賺，今後不知道這段行情

持續多久，但試運氣無妨。這兩周再看看，

逢低就買入。”

60歲的陳先生上世紀80年代來日，雖

然目睹了泡沫經濟崩潰，但這次也忍不住重

出江湖入市，直言感覺就像“當年好日子重

臨”。 陳先生直言，看著今年初股市開始

上揚，他原本也按兵不動，但到了3月，他

終於確信大升市是真的，決定大手入市。

另一名在日華人韓先生告訴中文導報記

者，他幾年前投資股票失利，2009年金融

危機後就沒碰過股票了，最近看到行情暴

漲，不想錯失良機，可是賬號、密碼都忘

了，隻好致電詢問證券公司。隻是證券公司

把密碼郵寄到家花了四、五天時間，當周的

突漲行情已經錯過了。

從未涉足股票的華人小劉上月入市，分

兩次用約100萬日元購買了跟蹤指數的“野

村日經leverage ETF”。4月4日，清倉後

輕輕鬆鬆獲利10萬日元。

大小型券商表示近來客服中心詢問

忘記密碼、有意重啟帳戶的客戶電話爆增，

不少人都是查詢早已遺忘了的賬戶密碼，以

便重啟棄用已久的投資戶口。一家大型證券

商的華人員工告訴本報記者，最近兩個月非

常忙，一年多沒聯系的老客戶會突然打來電

話。

據悉，去年12月發行、提供上市公司股

價資訊的會社四季報幾乎銷售一空，出版商

東洋經濟社已在3月出版的新刊增印20%。

日本散戶投資的潛在成長率驚人，根據

日銀與美聯儲（Fed）數據，日本家庭儲蓄

名列全球最高之林，現金與銀行存款約8兆

9000億美元，人口兩倍多的美國則隻有7兆

7000億美元。

匯率翻轉：有人歡笑有人愁

千葉縣華人陳女士在幾年前日元兌美元

100時，將500萬日元換成了美金，存進了

網絡銀行。存入網絡銀行，是因為看上去比

普通銀行的利息高一點點，而且當時就考慮

到可以在網上換成日元或美元。可是從那以

後美元不停跌，持續在80附近徘徊。而且

網絡銀行的小小“陷阱”也顯露了。當陳女

士聽在保險公司工作的朋友的介紹，想買一

份利息比較高的美元儲蓄保險時，才發現該

網絡銀行對於外幣是隻進不出，你必須兌換

成日元才能將錢取出。隻得作罷。

安倍第二次上台後，陳女士發現安倍上

台的好處，那就是在安倍經濟效應之下，股

票莫名其妙地就高了，日元莫名其妙地就跌

了。眼看著朝向100走，陳女士感到總算可

以不怕手中周轉緊張，隨時可以換成日元取

出了。

同樣是盯著匯率，東京都張女士說自己

連跳樓的心都有了。以前張女士做貿易，賺

得不少，在日元兌美元130時，將5000萬日

元的存款換成了美金。之後眼看美元暴跌，

資產縮水，也隻有暗自嘆倒霉。眼看美元一

天比一天低，周圍幾個朋友都說美金從此將

一蹶不振，不可能再成為強硬貨幣。在匯率

79時，張女士忍不住了，資產已經少了一小

半，不希望再一路縮水下去。於是，她狠狠

心，將美金重新又換成了日元。而從第二天

開始，美元就到了80，從那以後美元一路

升，一直到了最近的接近100大關。對此，

張女士說太理解為什麼有人會跳樓了。

過去教訓：讓他們望而生畏

在日華人菅女士過去做過多年的外匯交

易，這次日元暴跌，美元堅挺，本來是她大

顯身手的時候，但是在2008年金融危機的

時候，她失敗得太慘，現在雖然有些外匯在

手，但也是望而生畏，不敢輕易下手。

一直以來，在日華人是比較喜歡進行風

險投資的。究竟有多少人進行金融風險投

資，雖然目前無法進行準確統計，但是僅在

東京的一家外匯保證金交易公司登錄從事外

匯保證金交易的中國人就有1000多人，從

事風險投資的華人之多，由此可見一斑。

外匯保證金交易，也稱外匯按金

(margin)交易，即由銀行或經紀商提供信

用，投資者隻要持有10％甚至更低的資金

(保証金)就可進行槓桿式外匯交易，其最主

要的特點是可“以小博大”和高風險高收

益，是外匯的虛盤交易。從前，一些投資公

司提供放大100-400 倍的保證金交易。比

如，投資者隻需繳納1萬日元的保證金，就

可以從事100萬－400萬日元的交易。

菅女士有6年從事外匯保證金交易的經

歷，開始時她嘗到了一點兒甜頭，於是她把

搞設計、畫圖紙的工作都辭掉了，專門從事

外匯保證金交易，那時她主要從事英鎊兌日

元的外匯交易。

讓她萬萬沒想到的是，2008年10月 6

號這個“黑色星期一”，英鎊從250點一下

子降到了171點，而她是做放大100倍的交

易，因此對她來說就是下降了8000點，她

投入的700萬日元一下子都輸光，隻剩下保

證金了。菅女士感慨地說：我以前做的時候

形勢比較好，沒有遇見過這種金融海嘯，不

太懂金融市場的風險，通過這次金融海嘯，

我覺得自己是花大學費買了一本教科書。

在談到現在為什麼這次不乘日元下跌的

東風繼續進行外匯交易的原因時，菅女士似

乎不愿多說，但也曾參與過外匯保證金交易

的菅女士的丈夫鐘先生替她說出了心聲。

鐘先生說：做外匯心理素質很重要，沒

有非常沉穩的心理素質，做起來很難。可能

你會在某一個時刻踩在點上，掙了一筆，這

就激發出你繼續做的熱情，而那些心態不

穩，錢又不多的人，做長了一定會輸。本來

賺了一點，還想賺，可是風變了，賠了，一

開始把賺到的賠了進去，但是總覺得風會

變，因此又投進了本錢頂一下，後來本也輸

進了，又不甘心，又頂了一下，結果連本帶

利全輸光了。我在證券公司也做過，大多數

人的心理和失敗過程都是這樣。

記者問道：如果隻做換匯，不做保証金

交易呢?

鐘先生說：這樣風險小一些，但是做大

了仍然風險很大。

曾經在FX上輸了2000萬的李先生表示

再也不搞外匯保證金交易了。放大倍率的外

匯保證金交易，收益大，但風險也高。之前

在外匯保證金交易公司開了口座後，整天盯

著匯率，每天晚上像上夜班一樣盯著電腦，

2008年的雷曼危機令財產大大縮水。從此以

後，再也不敢碰投資了。李先生告訴記者，

外匯和股票市場需要極好的心理素質，大多

數人其實都輸在了人性的貪婪和恐懼上。在

有收益時，大多數人不會見好就收，而是出

於貪婪心理，總覺得可以賺更多。而一旦出

現危險兆頭，立即充滿恐懼，出於恐懼而亂

了陣腳，反而更潰不成軍。所以保證金交易

這件事情最好還是不要碰了。


